

Les vœux du président

L'année 2013 a vu de très nombreuses réalisations pour la sauvegarde et le rayonnement de l'Eglise Saint Nicaise.

D'abord, des travaux importants ont été réalisés sur le clocher par le Foyer Rémois, propriétaire. Ces travaux pérennisent le bâtiment.

Ensuite, L'association (créée en juin 2012) se concentrait sur deux opérations capitales. La sécurisation du bâtiment est maintenant assurée par la mise en place de moyens et de méthodes adaptés à la valeur de l'Eglise et à sa destination culturelle. Et, l'identification de tous les objets avec reconstitution de l'historique pour officialiser et sécuriser leur valeur. Cette opération s'est faite avec le concours de la DRAC dont le professionnalisme et l'intérêt pour l'Eglise s'accordent et complètent ceux de l'association.

Je tiens à vous remercier pour votre générosité qui contribue réellement au rayonnement de l'église Saint Nicaise.

En renouvelant votre souscription et en nous soutenant pour accroître le nombre des adhérents, votre fidélité permettra de réaliser les projets en cours d'étude comme la sauvegarde des verrières de René Lalique, uniques en France.

Je vous souhaite de très belles fêtes de fin d'année.

François Hazart



Les petits anges de Maurice Denis, 1934 - plafond du baptistère

L'inventaire sommaire des objets mobiliers

A la demande de la Direction Régionale des Affaires Culturelles (D.R.A.C.) l'association «Les Amis de Saint-Nicaise du Chemin-Vert» a effectué un inventaire sommaire de l'ensemble des objets mobiliers de l'église St Nicaise, en particulier ceux se trouvant dans les placards ou autres endroits qui n'avaient pas été vus au moment du classement au titre des monuments historiques des objets mobiliers présents dans l'espace culturel lui-même.

Certains de ces objets, appartenant au Foyer Rémois, figurent dans le bail daté de juin 1927 établi pour le Foyer Rémois par l'étude Clocher, bail valable jusqu'en 2026.

Compte-tenu de la très grande qualité de quelques pièces retrouvées grâce à cet inventaire, il sera nécessaire de faire le point sur leur propriété afin de pouvoir envisager des mesures de protection au titre des monuments historiques.

Une réunion aura lieu à la DRAC en janvier 2014 pour partager les connaissances sur le sujet et mutualiser les moyens d'action. Ce travail pourra notamment être préparatoire au futur inventaire des objets mobiliers des édifices religieux qu'entreprennent la Région et l'Etat dans le cadre d'une convention avec le Conseil général dans le but d'établir une base de données documentaire. Il viendra également compléter le travail d'inventaire entrepris par la commission d'art sacré dans la région en distinguant ce qui relève de l'association diocésaine.



Visiter Saint-Nicaise en toute liberté...

C'est un fait, l'église Saint-Nicaise du Chemin-Vert est, la plupart du temps, fermée au public. Pour remédier à cet état de fait, les "Amis de Saint-Nicaise" vont à partir du printemps 2014, organiser des "moments de visites" pendant lesquels l'église sera ouverte au public. Afin de permettre à chaque visiteur de comprendre cet édifice si particulier, une série de 9 fiches pédagogiques dédiées à l'histoire de l'édifice sera mise à disposition. Elles évoqueront les "Ateliers d'Art Sacré" mais aussi les artistes qui ont collaboré à son embellissement tels, Maurice Denis, Gustave Jaulmes, Emma Thiollier, Jean Berque, René-jules Lalique, Roger de Villiers, sans oublier Ernest Laurent. Ces fiches de grand format et plastifiées seront éditées en français et en anglais et permettront aux visiteurs de se déplacer dans l'église en localisant les œuvres et, ainsi, mieux connaître leurs auteurs. Un calendrier des dates et heures d'ouverture sera publié à la mi-mars.



Vierge à l'enfant - copie d'après une œuvre de Murillo

Concert à venir

Le prochain concert aura lieu le dimanche 18 mai à 16h00 avec l'organiste Bruno Mathieu, titulaire de l'orgue de l'église Saint-Justin à Levallois-Perret avec un orchestre de chambre composé d'élèves du Conservatoire de Reims et du département de Musicologie de l'URCA. La direction sera assurée par Arthur Dubois élève de la classe d'orchestre au Département de musicologie de l'URCA.



L'aménagement de la salle de catéchisme

Comme annoncé dans la première lettre, parmi les projets à engager en 2014, figure en bonne place l'aménagement de l'ancienne salle de catéchisme, située à l'angle du chœur et du baptistère.

Cette salle de belle capacité qui accueille aujourd'hui les réunions des "Amis de Saint-Nicaise du Chemin-Vert" a vocation à devenir le lieu de convergences pour tout ce qui concerne la mise en valeur de l'église, qu'il s'agisse d'expositions, de rencontres culturelles, de conférences, etc.

Au terme de sa restauration cette salle pourrait également présenter sous vitrine le "Trésor de Saint-Nicaise", rassemblement de beaux objets liturgiques ayant été révélés à la faveur de l'inventaire au titre des monuments historiques. Ce sera également le lieu pour accrocher les différents tableaux que possède l'église.

Enfin ce lieu sera bien adapté pour être un espace découverte avec un coin boutique proposant aux visiteurs cartes postales et ouvrages sur l'église et la Cité-jardin.

La Lettre est éditée par
"Les Amis de Saint-Nicaise
du Chemin-Vert"
8 rue Lanson - 51100 - Reims

